

## Correio Sindical Mercosul, n 126 – de 18 a 25/08/02



### Foro Social Mundial-Argentina comienza con una marcha contra el ALCA y el neoliberalismo



Miles y miles de manifestantes abrieron ayer el capítulo argentino del Foro Social Mundial.

El repudio al ALCA, al neoliberalismo y la idea de que “otro mundo es posible” alentaron a los participantes de la marcha que dio inicio al Foro Social Mundial en la Argentina. La caminata comenzó luego de que el diputado boliviano y dirigente campesino Evo Morales participara con las Madres de Plaza de Mayo de la habitual ronda de los jueves alrededor de la Pirámide. “El pueblo nuevamente está presente frente a este tribunal de injusticia para pedirle a la Corte Suprema que se vaya”, dijo desde el camión de sonido el Premio Nobel de la Paz, Adolfo Pérez Esquivel, cuando la columna pasó frente al Palacio de los Tribunales. La jornada finalizó en la plaza Houssay y, salvo la presencia de algunos diputados del ARI y del Frente para el Cambio, los dirigentes políticos estuvieron ausentes.

“Traigo el abrazo de los trabajadores del Brasil”, comenzó Felicio. La bandera verde-amarilla que tenía en sus manos no dejaba dudas. “Ahora ellos no necesitan dictaduras militares, por eso quieren el ALCA”, afirmó entusiasta y verborágico, el titular de la CUT. Su encendido discurso logró conmover a una multitud, un tanto cansada por la larga caminata. Luego de las palabras de Felicio, habló Evo Morales. El diputado boliviano señaló que tenía más expectativas en la lucha social y callejera como herramienta para cambiar el actual modelo económico que en la lucha política y parlamentaria. “Nos acusan de terroristas, pero los terroristas son los que confiscan nuestros ahorros y los que nos imponen políticas de hambre y miseria, como el FMI y el Banco Mundial”, fueron las últimas palabras del líder de los cocaleros.

La voz de la socióloga de Clacso, Clara Algranatti, que ofició de locutora del acto con el que se cerró la manifestación, se quebró de emoción al ver la multitud que rodeó al palco. No era para menos: las calles de Buenos Aires habían sentido el paso de los luchadores contra el neoliberalismo.

#### Un momento para profundizar la integración sindical de Mercosur -

A medida que se profundizan los síntomas que sacuden a la región y aumento la resistencia contra la exclusión, también se afianzaron los lazos de los movimientos sindicales. Víctor De Gennaro y el secretariado de la CTA, João Felicio y Rafael Freire de la CUT de Brasil y Alvaro Padrón y Lalo Fernández de la PIT-CNT de Uruguay, analizan una estrategia común en la sede del Suteba, poco antes de la marcha contra el ALCA con la que comenzó el Foro Social en la Argentina. “Si pensamos que la región está en discusión, es imprescindible definir quien hegemoniza ese proceso. Por eso es fundamental articular una estrategia a largo plazo”, dijo Pedro Wasiejko, miembro del secretariado de la CTA.

Las actividades, que comenzaron a funcionar el 23, serán cerca de 240 talleres y más de 40 mesas redondas en las que se pretende encontrar alternativas a ese monstruo grande que pisa fuerte y que tiene por común denominador la exclusión social.

Los sindicatos debaten su rol - Una de las principales actividades del sindicalismo en el Foro será la mesa redonda “el rol del sindicalismo en el movimiento global contra el neoliberalismo”, en que participan Juan José Gorriti de la CGT de Perú, Luis González de la Convergencia Sindical de Panamá, Gilberto Parejas de la CUT de Colombia, Lalo Fernández de la Coordinadora de centrales del Cono Sur y Laureano Cuerdo de las Comisiones Obreras de España. El evento es la continuidad de un taller similar que se desarrolló en la última edición del Foro Social en Porto Alegre. (Página 12, 22 y 23/08/02).

**“Ustedes no merecen los gobiernos que tuvieron”** - En entrevista al diario Pagina 12 João Felicio dijo que las políticas neoliberales trajeron a Argentina, Brasil y Uruguay calamidades similares y resalta la necesidad de recuperar la solidaridad y el Mercosur para enfrentar con éxito, “al país imperialista del Norte”.(en continuación se transcribe parte de la entrevista – que se puede leer en íntegra en [www.Pagina12.com.ar](http://www.Pagina12.com.ar) del 23/08)

**P12**-En Argentina, las políticas neoliberales fueron causa del desempleo y de la flexibilización laboral. ¿Cómo impactaron en Brasil?

**JF**- En la madrugada de ayer, cuando llegué, presencié una escena muy triste. Eran las dos de la mañana, estaba arribando al hotel y vi muchas personas abriendo bolsas en la calle buscando un pedazo de pan, un alimento. Esto provoca una tristeza muy grande. Los argentinos no merecen los gobiernos que tuvieron en las últimas décadas. ....Los modelos implementados en Argentina y Brasil no son muy diferentes. Brasil también está atravesando un momento difícil. Parte de la angustia que ustedes están pasando, también la están viviendo los uruguayos y nosotros los brasileños. En nuestro país los gobiernos atacan los derechos históricos de los trabajadores, aumenta el desempleo en los últimos años, llegando en algunas capitales al 19 por ciento. En San Pablo tenemos 1.800.000 desempleados. No hay agresión mayor para un ciudadano que no tener trabajo. Nuestra esperanza es que haya un cambio.

**P12** ¿Alcanza el movimiento sindical para enfrentar un modelo como este?

**JF** - Sindicatos y sindicalistas necesitan definirse de qué lado están. Deberán decidir si defienden a la clase trabajadora, y a los otros sectores víctimas de ese modelo o son funcionales a él. Nosotros somos mayoría y no podemos establecer alianzas con quien oprime y quita derechos a los pueblos, con quien provoca desempleo y viola los derechos de las mujeres y de los niños. Tenemos que estar de un lado. ....No puede haber centrales sindicales aliadas a los gobiernos que impulsan políticas neoliberales.

**P12**- Alguna vez Menem dijo que si Lula fuera presidente de Brasil sería la defunción del Mercosur. ¿Cómo analiza la actual crisis del mercado común?

**JF** - Menem es un demagogo, un populista y mentiroso. Quien siempre defendió el fortalecimiento del Mercosur fue Lula. Las condiciones de soberanía de nuestros pueblos sólo pueden hacerse con el enfrentamiento a la gran nación imperialista del Norte. Y para eso es necesario hacerlo en bloque y no fragmentadamente. Lula quiere recuperar la posibilidad de fortalecer el Mercosur y la solidaridad de los pueblos. Menem ayudó a la fragmentación. Para felicidad del pueblo argentino, Menem es una página del pasado. Ustedes, los argentinos, no merecen tener una persona como Menem. El ya les produjo muchas infelicidades a ustedes como pueblo.

**"Carta firmada con FMI es un acto de traición al país"** - En el marco de un paro general parcial en Montevideo, los trabajadores bancarios, junto a ahorristas, dirigentes sindicales del PIT-CNT y población en general, se concentraron en la Plaza Independencia y reclamaron caminos de reconstrucción nacional y propusieron que se fusionaran los cuatro bancos gestionados.

Ante unas cinco mil personas Eduardo (Lalo) Fernández, presidente de la Asociación de Empleados Bancarios del Uruguay (AEBU), sostuvo que “ cuando en el Edificio Libertad se le entreguen 21 mil firmas que hemos juntado entre bancarios y ahorristas suponemos que el primer mandatario respaldará a todos aquellos que hemos creído en el país, el sistema financiero y su reactivación”. Finalmente Fernández convocó a los presentes en particular y a los montevideanos en general a concentrarse el domingo. “Todos junto a la Concertación para el Crecimiento y el PIT-CNT para decir nuevamente que este modelo económico está agotado y que los uruguayos estamos dispuestos a buscar el camino de la reconstrucción nacional”.

Una vez culminado el acto, una delegación le entregó al Presidente de la República una nota de cuatro puntos que sostienen que es imprescindible encontrar soluciones para que los bancos cerrados retomen su actividad, “para defender el ahorro nacional, recuperar la confianza y comenzar la tan ansiada reactivación económica y productiva del país”. Y, además, se manifiesta la voluntad de los firmantes y clientes de las instituciones financieras de “consentir una reprogramación voluntaria generalizada que evite la liquidación” de los bancos cuestionados. (*La República*, 21-08-02).

**Organização da UNI Américas no Brasil**- Entre os dias 20 e 23 de agosto, na cidade do rio de Janeiro, a UNI –Américas (Union Network International) realizou sua primeira Conferencia continental depois da fusão de 4 Secretariados Profissionais Internacionais - FIET (bancários, comerciários e outros), IC (telecomunicações, correio e propaganda) Gráficos e Artistas - para consolidar a nova organização na região, aprovar suas principais linhas de ação e eleger o Presidente do Comitê Executivo e o Secretario de UNI Américas, assim como os Vice-Presidentes sub-regionais.

Horas antes da abertura da Conferencia da UNI Américas que reuniu mais de 300 delegados e delegadas, a delegação brasileira promoveu um acordo para construir de forma unitária a Rede UNI-Brasil. Na reunião estavam dirigentes da Confederação Nacional dos Bancários –CNB-CUT, do Sindicato dos Comerciários de São Paulo-SEPROSCO, do Sindicato Telefônicos de SP- SINTETEL–ambos da FS, da FEDERALUZ-CGT, da

Federação Nacional dos Telefônicos - FENATTEL e da Federação dos Gráficos de São Paulo, esses sem filiação a nenhuma central sindical.

Em acordo firmado os dirigentes concordaram e se comprometeram em convocar todas as entidades brasileiras filiadas à UNI (que estão em dia ou não com as obrigações estatutárias com a UNI) para debater o processo de construção da rede; definir um programa de trabalho abarcando os 4 setores que compõem a UNI no Brasil e um programa de trabalho envolvendo as demais entidades dos países do Cone Sul (muitas delas já articuladas nas Comissões Sindicais do Mercosul).

Para garantir o desenvolvimento desse programa as entidades decidiram criar um escritório, com local e pessoal administrativo e/ou técnico próprio cedido e/ou contratado pelas entidades e sustentar as atividades programadas com parte do valor de sua contribuição anual ao Secretariado – out seja os valores utilizados nas atividades serão contabilizados e documentados e enviados à UNI como parte integrante da contribuição estatutária devida.

Com relação à eleição do Presidente da UNI América houve um acordo que nos primeiros dois anos do mandato de 4 anos (de 2002 a 2004) a Presidência ficará com a Argentina através do companheiro Zanola, secretario geral da Asociación Bancaria de Argentina e que no período 2004/2006 a presidência ficará com uma entidade brasileira, que será definida pelas entidades da rede Brasil. (O texto do acordo pode ser lido na integra na pagina [www.cnb.org.br](http://www.cnb.org.br) ou no [www.sindicatomercosul.com.br](http://www.sindicatomercosul.com.br) (*Correio Sindical Mercosul*))

**La Corte rechazó el recorte salarial del 13% a estatales y jubilados-** En una decisión de alto impacto para el Gobierno, la Corte Suprema declaró la inconstitucionalidad de la reducción del 13 por ciento en los salarios de los empleados públicos y jubilados, vigente desde julio del 2001 por decisión del ex presidente Fernando de la Rúa. La medida de la Corte, que obtuvo siete votos en favor y dos en contra habilita a que miles de empleados estatales inicien acciones ante la Justicia para obtener el mismo beneficio.

La decisión no tendrá consecuencias económicas inmediatas para la gestión de Duhalde: no sólo porque la restitución del 13 por ciento a todos los estatales y jubilados no es automática, sino también porque —en un párrafo de la sentencia— la Corte aclaró que "la forma de pago seguirá el trámite del procedimiento de ejecución", lo que significa que cada juez deberá establecer la modalidad del pago. Según la ley de presupuesto, la deuda retroactiva deberá ser incluida en el presupuesto del año próximo, y sería pagada recién en el 2004. La reducción salarial "afecta los derechos constitucionales de la propiedad y los que tutelan la relación laboral" y además alteraba "la sustancia de los contratos de empleos públicos", aseguró la Corte. El recorte no se usaba "como una alternativa de excepción sometida al control judicial, sino como una herramienta de política económica destinada a obtener, a partir de la afectación de créditos alimentarios, la reducción del gasto público y la estabilidad de las cuentas fiscales", agregó. El ministro de Economía, Roberto Lavagna, estuvo reunido con Duhalde, para transmitirle su principal preocupación: que la medida de la Corte afecte las negociaciones con el FMI. (*Clarín, 23-08-02*).

**Los trabajadores de las privatizadas pidieron participar en la discusión por el aumento de tarifas** - Dirigentes de los sindicatos que integran la Confederación Argentina de Trabajadores de Empresas Privatizadas (CATAP), fueron recibidos por el presidente Eduardo Duhalde, a quien le pidieron tener una "participación activa" en la discusión de un posible ajuste en las tarifas públicas reclamado por las concesionarias de los servicios de electricidad, gas, agua y telefonía. Los sindicalistas señalaron que un eventual ajuste tarifario "debería contemplar la situación de morosidad e imposibilidad de pago de la gente de menores recursos", para las que impulsan una "tarifa social". Consideran, además, que la mayor carga de una suba de tarifas "debería recaer en aquellos sectores de la producción que se vieron más beneficiados por la devaluación". Los jefes sindicales advirtieron que "no se aceptará que haya despidos de personal" en las plantas permanentes de esas compañías "como una forma de resarcimiento económico, o incluso de presión al Gobierno por parte de las empresas". (*Clarín, 13-08-02*).

**CUT fustiga a Gobierno, empresarios y a FMI** Con una manifestación que desembocó en la Plaza de Armas, y que según la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) convocó a unas 5 mil personas, la máxima organización sindical del país celebró lo que denominó la "**Marcha por un Chile Justo**", con el objeto de hacer presente su disconformidad con las desigualdades que actualmente se registran en Chile.

En la oportunidad, se demandó al Gobierno la implementación de 12 medidas, a fin de terminar con una serie de irregularidades que lo único que hacen es beneficiar a los empresarios y los grupos económicos en desmedro de los trabajadores. La serie de demandas planteadas por la CUT van desde otorgar una mayor protección a los trabajadores y asegurar un puesto laboral para cada ciudadano, pero también a que el Estado asegure una salud y educación digna y gratis para todos los chilenos, el fortalecimiento del rol regulador del Estado, la continuación de los juicios pendientes por violaciones a los derechos humanos y el seguir avanzando hacia una Constitución Política más democrática. (*El Mercurio, 21-08-02*).

**400 mil Caminhoneiros devem parar à meia-noite do sábado-** Está mantida a greve dos caminhoneiros prevista para iniciar à meia noite do sábado. O presidente da Federação Interestadual dos Caminhoneiros Autônomos de Cargas em Geral (Fetrabens), José da Fonseca Lopes, garantiu que haverá

paralisação em todo o País, a partir do dia 25. A greve foi mantida porque o governo disse que não poderia atender a lista de reivindicações apresentadas pela Fetrabens.

Os caminhoneiros querem a redução de 30% no valor do óleo diesel e o congelamento dos preços do combustível por seis meses. Na lista de reivindicações estão ainda o cumprimento do vale-pedágio, maior segurança nas estradas, adoção da planilha de custos de frete elaborada pela Confederação Nacional dos Transportes, a transferência para o embarcador da multa por excesso de peso e direito ao crédito de ICMS na manutenção da frota da cooperativa e seus cooperados. (Reuters) (*Global 21, 22/08/02*)

**Huelga de maestros afiliados a la FEP sin visos de solución** - La huelga por tiempo indefinido iniciada por la Federación de Educadores del Paraguay (FEP) no tiene visos de solución. La lista de reclamos de esta organización está encabezada por el pago del escalafón docente, la entrega de las tarjetas del Instituto de Previsión Social y el pago a los reemplazantes de educadores. El pago del escalafón comenzó a regularizarse, pero no es suficiente para que la medida de fuerza sea levantada. Está prevista una reunión tripartita de representantes de la FEP, el Ministerio de Educación y el Ministerio de Justicia para discutir el tema. El MEC estima que solo el 20% de las instituciones educativas están en huelga. (*ABC Color, 22-08-02*).

### **Jubilados, trabajadores y comerciantes dispuestos a "ocupar" la central del BPS-**

Convocados por las Asociaciones de Jubilados y Pensionistas se reunirán hoy a las 17, en el edificio sede del BPS, trabajadores y comerciantes de la zona para analizar una resolución del Directorio del organismo por la cual se "desmantela" parte de la actividad que se cumple en el edificio. Ante esta situación los integrantes de la Comisión Tripartita no descartan "ocupar" el local.

Adolfo Bertoni, presidente de la Asociación de Trabajadores de la Seguridad Social (ATSS), al ser consultado por *LA REPUBLICA* sobre la actividad de hoy y la medida adoptada por las autoridades del BPS indicó que la dirección del sindicato, su Consejo Directivo, se reunirá hoy a partir de las 10 para evaluar la situación planteada por las autoridades del banco y determinar cómo se pliegan a la medida propuesta por las Asociaciones de Jubilados y Pensionistas. El dirigente sindical afirmó que la propuesta de la Gerencia General del organismo "es grave. Y, llama la atención que cuando miles de jubilados y pensionistas se aprontan para volver a cobrar en los locales del BPS de todo el país se tome esta medida, que implica ir en sentido contrario. De concretarse esta resolución, en el edificio sede no solamente no podrán volver sino que se terminarán yendo porque se les tendrá que pagar en peores condiciones a las ya existentes, las cuales no son buenas". (*La República 22/8/02*)

<p>Veja na pagina <a href="http://www.sindicatomercosul.com.br/">http://www.sindicatomercosul.com.br/</a>                      as principais notícias sindicais da semana de 19 a 24/08                      (se estiver on line basta clicar no título desejado)</p>		
<p><b>Brasil : aviação</b> Aeronautas demitidos da Vasp protestam em Congonhas</p>	<p><b>Brasil : químicos</b> Explosão fere sete em Mauá</p>	<p><b>Argentina : protesta</b> Marcha de empleados del Congreso</p>
<p><b>Brasil : metalúrgicos</b> Funcionários da Daimler fazem paralisação</p>	<p><b>Uruguay : BPS</b> Jubilados y trabajadores dispuestos a "ocupar" la central del BPS</p>	<p><b>Uruguay : huelga</b> Los sindicatos de las empresas del Estado paran</p>
<p><b>Brasil : aviação</b> Novo presidente da Varig admite demissões</p>	<p><b>Argentina : elecciones</b> Carrió, Zamora y De Gennaro campaña por el cese de cargos</p>	<p><b>Brasil : rurais</b> Comissão Pastoral da Terra acusa governo da Paraíba de tortura</p>
<p><b>Paraguay : docentes</b> MEC dice que huelga docente llega al 20%</p>	<p><b>Brasil : funcionalismo</b> Número de servidores federais diminuiu 14% nos últimos 5 ano</p>	<p><b>Uruguay : elecciones</b> Polémica en el PIT-CNT ante un eventual gobierno del Frente</p>



**Cardoso defende o Mercosul e promete investimentos no Uruguay** - Em meio a uma das piores crises da história do Uruguai, o presidente Fernando Henrique Cardoso terminou ontem, 21.08, uma visita de 27 horas àquele país, onde lançou uma ofensiva para fortalecer o Mercosul, através da coordenação macroeconômica e instituições mais estáveis. FH viajou ao Uruguai para expressar a

solidariedade do Brasil ao país vizinho, e assinou um acordo conjunto de 22 pontos que "coincidem na importância de estimular e apoiar investimentos brasileiros no Uruguai". A iniciativa do presidente teve dois focos. O primeiro é começar o ambicioso projeto do governo de internacionalização da empresa brasileira pelos sócios do Mercosul. Empresas como a Petrobrás já saíram às "compras" na Argentina. Agora, o governo pretende incentivar o caminho para o Uruguai. O estímulo a essa fórmula será dado pelo possível financiamento dos projetos das companhias do País no exterior pelo BNDES. (*JB Online*) (*Global 21, 20 e 22/08/02*)

**El refuerzo a un frente sudamericano** - El presidente Cardoso volvió a promover una moneda única del Mercosur - sus declaraciones priorizaron la integración sudamericana para hacer frente al ALCA. Cardoso insistió en la necesidad de integrarse con el Pacto Andino para formar un sólido frente sudamericano ante los otros grandes bloques mundiales y proveer la fuerza de la unidad y obtener concesiones comerciales recíprocas sin las cuales no tendría sentido llevar adelante la Asociación de Libre Comercio de las Américas que propicia Estados Unidos.

Ante un auditorio desbordante de empresarios y dirigentes políticos de todos los partidos en el almuerzo ofrecido por la Asociación de Dirigentes de Marketing, Cardoso afirmó que Brasil, en su carácter de principal economía del bloque, tiene la "obligación moral" de hacer que el Mercosur sea un proceso beneficioso para todos sus socios. "No nos basta decir que la economía brasileña pudo crecer si los países vecinos no pudieron hacerlo. De alguna manera tenemos que encadenar los procesos de crecimiento de modo tal de llegar a la definición de cadenas de productividad que estén interconectadas entre todos los países de nuestra región", dijo tajante. En este sentido reveló que su gobierno instrumentará en los próximos días beneficios fiscales y de acceso al crédito para las empresas brasileñas que se instalen en Argentina, Paraguay y Uruguay, aun si los proyectos son compartidos con firmas locales. Hablo de un proyecto de ley que prevé la exoneración del impuesto a la renta (de entre 15% y 27% en Brasil) sobre las utilidades que generen las subsidiarias de empresas de su país instaladas en las demás naciones del bloque. El plan prevé, a su vez, que los incentivos fiscales se complementen con apoyos crediticios oficiales. (*Observador/Uruguay, 21 y 22/08/02*)

**Mercosur quiere antes de fin año una zona de libre comercio con la CAN-** El Mercado Común del Sur (Mercosur) está dispuesto a flexibilizar su posición con el fin de concluir antes de fin de año las negociaciones con la Comunidad Andina (CAN) para la creación de una zona de libre comercio entre ambos bloques. El subsecretario de Integración y Asuntos Económicos de la cancillería de Brasil, Clodoaldo Huguene, formuló estas declaraciones luego de reunirse aquí con el encargado de la secretaría general de la CAN, Tomás Uribe, y otros altos funcionarios de este organismo. "He presentado una serie de alternativas en materia de desgravación y de sus plazos, los productos sensibles y las cuestiones agrícolas para concluir las negociaciones antes de fin de año, como fue el mandato de Guayaquil de los jefes de Estado", sostuvo Huguene. Calificó la reunión con la secretaría de la CAN como "muy importante" y destacó el "trabajo extraordinario que en estos momentos está llevando adelante la Comunidad Andina en la negociación de un Arancel Externo Común que será fundamental para el acuerdo entre el Mercosur y la CAN", informó la secretaría general.

La secretaría general reiteró la voluntad de los países de la CAN de concluir las negociaciones en lo que resta del año y de realizar los esfuerzos necesarios para facilitar el proceso negociador. Los mandatarios del Mercosur y los de la CAN coincidieron, con ocasión de la II Reunión de Presidentes Sudamericanos, celebrada en Guayaquil a fines del mes pasado, en la importancia de las negociaciones CAN-Mercosur y en la necesidad de concluir las negociaciones este año, para así fortalecer su capacidad negociadora en otros procesos de negociación como el ALCA (Área de Libre Comercio de las Américas). (*El País, 20-08-02*).

**Candidatos divergem sobre futuro do Mercosul-** Os quatro principais presidentes defendem o estímulo às exportações e a substituição das importações como forma de reduzir a vulnerabilidade externa e acelerar o crescimento do país. Mas por trás das propostas genéricas questões básicas separam os candidatos. Uma delas é o futuro do Mercosul. Outra é a agenda da Área de Livre Comércio das Américas (Alca), cuja pauta toma fôlego agora em outubro. Não há, também, consenso sobre a criação de um ministério específico para a área de comércio exterior.

Com relação ao Mercosul, enquanto os **assessores de Serra e Ciro** preferem encarar o bloco econômico apenas como área de livre comércio, os de Lula e Garotinho apostam na convergência macroeconômica a médio e longo prazo. "O ideal seria uma união latino-americana com uma moeda única", argumenta Mantega. O assessor econômico de Lula diz inclusive que deve-se "pensar na questão de um BC latino-americano". Outro ponto em comum entre Ryff e Mantega seria a inclusão ao bloco de novos países-membros, como Venezuela, Colômbia, Peru, Equador e Bolívia (hoje, apenas um país associado).

Entre a equipe de Serra, o discurso em relação ao Mercosul é bem menos otimista. Gesner qualifica o bloco econômico de "uma união aduaneira muito imperfeita" e propõe uma análise da questão com "maior realismo e flexibilidade". Na prática, isso se traduziria numa estrutura tarifária comum não muito rígida.

Quando o assunto é a Alca, os assessores econômicos concordam torna do óbvio: nos moldes atuais, o acordo prejudica o país. Mantega afirma que não há viabilidade para "sentar-se à mesa no início do próximo ano para discutir uma lista de produtos que teriam suas tarifas reduzidas. O novo governo deverá postergar essa decisão." Na verdade, o Mercosul ganhou tempo até 15 de abril de 2003 para mudar a tarifa-base a ser usada nas negociações da Alca. "Não vamos discutir só a mobilidade de produtos mas também a de mão-de-obra", avisa Benevides (PPS), citando como exemplo a União Européia, onde os trabalhadores circulam livremente pelas fronteiras. (*Valor Econômico* 20/08/02)

**Nuevo conflicto comercial en el Mercosur-** Los molineros brasileños le pidieron al gobierno de su país que alerte a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentos (Sagpya) respecto de la Argentina sobre un "maquillaje" que los productores argentinos estarían realizando en la exportación de harina para evitar el pago de la retención a las exportaciones. Según el presidente de la Asociación Brasileña de Productores de Trigo, Roland Guth, "los harineros argentinos están exportando harina común como si fuera premezcla. En realidad es harina común con un poco de sal". La diferencia es que la exportación de harina paga una retención del 20% sobre su precio, mientras que la pre-mezcla paga apenas un 5 por ciento. La premezcla es un producto considerado de mayor valor agregado, porque contiene aceite, sal, grasa y azúcar. Los molineros brasileños están sintiendo la competencia del producto argentino, beneficiado por la devaluación del peso. En Buenos Aires, la Oficina Nacional de Control Comercial Agropecuario (Oncca), dijo que hasta el momento no se había recibido ninguna denuncia ante el organismo sobre una supuesta exportación de trigo que no cumpla con la calidad. En tanto la Federación Argentina de la Industria Molinera (FAIM), dijo que había tenido conocimiento de la noticia por medio de información extraoficial, pero que en la entidad no se había recibido ninguna denuncia por parte de los pares brasileños. (*La Nación*, 21-08-02).



**ALCA : confronto Brasil-EUA no Grupo de Serviços-** Embora o setor de serviços tenha registrados as maiores altas no PIB, o debate sobre a Alca no Brasil está limitado à queda de tarifas e ao acesso de produtos do agronegócio ao mercado norte-americano. Mas a liberalização dos serviços poderá ter impacto bastante negativo sobre a economia brasileira, alerta, ressaltando que o País precisará fazer valer suas demandas nas negociações.

Segundo o professor Amâncio Jorge de Oliveira, da USP, o Brasil defende que as negociações das normas sobre investimento direto estrangeiro no setor de serviços (telecomunicações, serviços de entrega por encomendas, bancos, turismo, transportes e construção civil, por exemplo) façam parte do Grupo Serviços. Os Estados Unidos querem incluí-las no capítulo Investimento.

A divergência acontece porque os EUA querem usar a norma de "full protection" (proteção total), em negociação no Grupo de Investimento, para proteger suas empresas de serviços instaladas no Brasil. "Full Protection" significa que a empresa estrangeira poderá ter mais que tratamento nacional, o que inclui direito de reivindicar juridicamente indenizações nos casos, por exemplo, de estatização e mudanças nas regras regulatórias. Mas, se o IDE em serviços for negociado no capítulo Serviços, como quer o Brasil, em caso de lesão de mudanças nas regras as perdas serão iguais para as nacionais e para as estrangeiras.

Os Estados Unidos propõem, ainda, que num eventual mecanismo ou Tribunal de Solução de Controvérsias da Alca uma empresa tenha o direito de questionar o governo do país que considera que a esteja prejudicando. Nas regras multilaterais de comércio, apenas governo pode questionar governo. Não há espaço para as empresas. Há anos o setor privado norte-americano vem reivindicando o direito de contestar as práticas comerciais de outros países, mas a questão sofre resistência dentro da OMC. (*Global* 21, 23/08/02)

**Estudo da Aladi conclui que, para o Brasil, a Alca é mais ameaça que oportunidade**

A criação da Alca representa mais ameaças que oportunidades para o Brasil, segundo estudo da Associação Latino-Americana de Integração (Aladi). O País sofre a ameaça de perder mercado em 176 produtos exportados por empresas nacionais para os mercados do hemisfério, o que representa 10% do comércio do Brasil com os países vizinhos. O motivo é claro: a concorrência dos produtos dos Estados Unidos e do Canadá, que entrariam nos mercados dos países latino-americanos em condição de igualdade com o Brasil.

A principal ameaça ao Brasil está nos manufaturados. Máquinas e equipamentos, veículos, papel e celulose e produtos químicos poderiam perder mercado para as exportações do Canadá e Estados Unidos. No caso das exportações de veículos, poderia haver ameaça a 70% das exportações totais do setor no Brasil.

Na avaliação da Aladi, os principais problemas enfrentados pelo Brasil estariam nos mercados da Argentina, Paraguai, Uruguai e Chile.

Atualmente, o País tem tratamento preferencial para exportar seus produtos a esses mercados. Mas com a criação da Alca, os benefícios acabarão sendo estendidos a todos os países do continente. Mas a Alca também pode ser vista como oportunidade para que o Brasil aumente suas vendas aos mercados dos Estados Unidos e Canadá. 79 produtos poderiam se beneficiar do acordo hemisférico, entre eles alimentos, café, frutas, açúcar, aço e calçados. A questão, porém, é saber se, além da redução tarifária, os norte-americanos irão retirar entraves como barreiras fitossanitárias e salvaguardas.

E não será apenas o Brasil que sofrerá com a criação da Alca. A Argentina pode enfrentar problema ainda maior, pois apenas 61 itens da pauta de exportação da Argentina seriam beneficiados pela Alca. Já os prejuízos ocorreriam em 173 produtos. A Argentina, por exemplo, poderá sofrer a concorrência dos Estados Unidos para exportar trigo ao Brasil, seu mercado cativo desde a criação do Mercosul. Outra exportação argentina que pode ser atingida pela concorrência norte-americana é o setor de combustíveis. (Global 21 – 14/08/02)

**Argentina gestiona su ingreso a la CAF** -La Argentina acelera su ingreso definitivo en la Corporación Andina de Fomento (CAF) para obtener 500 millones de dólares en un año que le permitan financiar proyectos de inversión y comercio exterior. El ministro de Economía, Roberto Lavagna, destacó que la CAF "tiene una envergadura excepcional" y aclaró que el financiamiento puede repartirse entre proyectos de los sectores privado y público. Durante el último mes, Lavagna se encargó de empujar el proyecto de ley en el Congreso para ratificar el ingreso del país en la CAF. El segundo paso consistirá en un aporte de capital de US\$ 25 millones en tres cuotas, a cargo del BICE, que actúa como contraparte local del organismo regional. Por medio de este mecanismo, la Argentina comprará 10.000 acciones clase "C" de la CAF, correspondientes a los países no andinos que forman parte de esa entidad. El corazón del organismo está formado por Colombia, Perú, Venezuela, Ecuador y Bolivia, acompañados por otros 10 accionistas. Apenas el Congreso termine su labor en este tema se pedirá un crédito puente de US\$ 250 millones para colaborar con una serie de proyectos de exportación de ingeniería en América del Sur. Hay una serie de proyectos aprobados que llevarán adelante empresas argentinas en Bolivia, Ecuador, Perú y Costa Rica, que necesitan este financiamiento para empezar a funcionar; entre ellos se destacan obras de infraestructura en Ecuador y el oleoducto más grande de América del Sur, que se realizará en Perú. (La Nación, 20-08-02).



**Acordo com a Alemanha para carros a álcool** - Os governos do Brasil e da Alemanha negociam acordo que poderá dar um forte impulso à produção de carros a álcool no País. Como o álcool carburante substitui os derivados de petróleo, sem produção dos gases de efeito estufa, o acordo vai passar pelo Protocolo de Quioto, já ratificado pelos dois países. Pelo projeto, em adiantada fase de negociação entre os dois governos e a iniciativa privada, serão produzidos 100 mil novos carros que irão aumentar o consumo de álcool hidratado em 430 milhões de litros por ano. Estima-se que, se o acordo for concluído, até o final de 2003 todos os veículos já estejam em circulação. O acordo deverá ser anunciado pelo presidente Fernando Henrique Cardoso e pelo chanceler alemão Gerhard Schröder, durante a Cúpula Mundial sobre o Desenvolvimento Sustentável (Rio+10) que será realizada entre o final deste mês e o início de setembro, em Johannesburgo, na África do Sul. O acordo prevê que o governo brasileiro dará uma isenção no Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI) de R\$ 1 mil na forma de bônus emitidos pela Casa da Moeda para a compra de carros a álcool por taxistas, locadoras e frotas oficiais de veículos. Os bônus devem totalizar R\$ 100 milhões, valor que será pago pelo governo da Alemanha com a aquisição de créditos de carbono correspondentes a pouco mais de 710 mil toneladas de CO2 por ano - volume que seria emitido por uma frota desse porte desde que movida a gasolina ou diesel. Pelo acordo, a tonelada de carbono equivalente é negociada com o governo alemão por cerca de US\$ 6, abaixo do que tem sido negociado, ainda timidamente, no exterior, entre US\$ 10 a US\$ 12 a tonelada. Haverá um desembolso da ordem de US\$ 4,3 milhões por ano na compra desses créditos, o que deve totalizar US\$ 43 milhões nos dez anos de duração do acordo. O acordo trará ainda outros benefícios ao País. (Gazeta Mercantil, 21-08-02).

**EUA isentam mais produtos siderúrgicos das salvaguardas**- O Instituto Brasileiro de Siderurgia (IBS) concluiu que o principal pleito do Brasil não foi atendido na decisão do governo americano de isentar mais 178 itens do setor das medidas de salvaguardas aplicadas desde março deste ano. Segundo o secretário-geral IBS, Marco Pólo Mello Lopes, os Estados Unidos abriram a possibilidade para que duas companhias nacionais retomem os embarques de um produto de aço acabado - as chapas galvanizadas. Mas os semiacabados brasileiros, em especial as placas de baixo teor de carbono (ULC), que são os itens mais competitivos no mercado americano, continuam a sofrer restrições.

De acordo com Mello Lopes, a nova lista prevê a criação de uma cota-tarifária de 80 mil toneladas anuais para as chapas de aço galvanizado importadas pela indústria automotiva americana. Portanto, até atingir

esse volume, essas chapas poderão ingressar no mercado americano isentas de uma sobretaxa de 30%. Uma vez ultrapassado esse limite, o percentual adicional praticamente impedirá a importação do produto.

O problema está no fato de que essa cota não foi aberta apenas para o Brasil. Segundo Lopes, a CSN e a Usiminas poderão se beneficiar, mas terão de competir com produtores de todo o mundo.

O principal motivo de insatisfação do setor, entretanto, continua centrado nas limitações dos embarques de semiacabados do Brasil para os Estados Unidos. No último dia 12, o governo americano flexibilizou as restrições para a importação de 37 itens siderúrgicos. Para as placas de aço com baixo teor de carbono, os semiacabados que despertam interesse especial do País, a cota foi aumentada em 250 mil toneladas - para todo e qualquer exportador. O mesmo volume foi adicionado à cota de placas aço destinadas à reforma de altos-fornos de siderúrgicas em processo de modernização. (Global 21, 23/08/02)



**Informe Anual sobre Desarrollo Mundial 2003** - La justicia social es urgente e importante y no habrá desarrollo sostenible en un mundo donde el 20 por ciento de la población tiene el 80 por ciento del ingreso", considera el Banco Mundial. La institución, que presentó su Informe Anual sobre Desarrollo Mundial 2003, sostuvo que "las políticas erradas y la deficiente gobernabilidad de las décadas pasadas han contribuido a generar desastres ambientales, desigualdad en los ingresos, desórdenes y miles de refugiados". En especial, el BM pidió el final de los subsidios agrícolas en los países más ricos y una concientización de los gobiernos para generar un crecimiento que no destruya el medio ambiente de las naciones más pobres. Ian Johnson, vicepresidente de la Red de Desarrollo Ambiental y Socialmente Sostenible del BM, sostuvo que "la justicia social es un aspecto muy importante" para un crecimiento económico que reduzca la pobreza y pueda sustentarse en el próximo medio siglo.

Zmarak Shalizi, el autor principal del informe, sostuvo que "el desarrollo se encuentra en una encrucijada" ya que "desde 1970 se ha hecho dos veces más grande la brecha de ingreso entre los 20 países más ricos y los 20 países más pobres". Según el estudio, el ingreso promedio de los 20 países más ricos es 37 veces el ingreso de las 20 naciones más pobres, en un mundo donde 1300 millones de personas viven en zonas áridas, humedales y bosques que no les proveen el sustento básico. El economista en jefe y vicepresidente del Banco Mundial, Nicholas Stern, dijo que "el mundo tal y como lo conocemos durante las últimas cinco décadas es simplemente insostenible bajo los actuales patrones de producción y consumo". (*La Nación*, 21-08-02).

**Solidaridad con los trabajadores de Parmalat planta Gándara** - En nombre de la Comisión Ejecutiva de la Provincia de Buenos Aires, hacemos llegar nuestra solidaridad a los trabajadores de la empresa Parmalat Argentina S. A., que ante la decisión de la empresa de cerrar la planta de Gandara, han tomado con firmeza y valentía la defensa de sus puestos de trabajo, como así también defender el derecho a vivir de un pueblo de su principal actividad productiva.

Nuevamente muestra su cara las empresas multinacionales donde su accionar en nuestro país se caracteriza, como dicen los compañeros y su propio gremio ATILRA en su denuncia al Ministerio de Trabajo, por comprar para luego cerrar, suprimir y después trasladar, sin respetar mínimamente las modalidades esenciales del contrato de trabajo, causando perjuicio material y moral, modificando vidas y desintregando familias.

En el día de hoy se hicieron presentes para expresar personalmente la solidaridad de nuestra Central, los compañeros *Pablo Masciangelo* (CTA Prov. Bs. As) y *Raúl Calamante* (CTA Mar del Plata).

**SEEB/BA lança vídeo sobre protestos na Argentina**- O Sindicato dos Bancários da Bahia lança amanhã, às 19h, o vídeo "Piquete y Cacerola La Lucha es Una Sola", reportagem feita pelo companheiro Emanuel Souza, jornalista e Diretor de Imprensa da entidade. Durante o lançamento, acontece um debate com o professor de Economia da UFBA, João Damásio e a jornalista argentina Graciela Natansohn.

O vídeo é resultado de um trabalho de observação feito por Emanuel, que visitou a Argentina na época das manifestações populares contra o neoliberalismo, no início desse ano. O sindicato participava do Fórum Social Mundial, em Porto Alegre, e despachou para Buenos Aires sua equipe, com jornalista e cinegrafista, para cobrir os protestos populares que varreram três presidentes do poder em menos de duas semanas. (*Boletim FEEB BA/SE*)

**Mulher e política em sociedades latino-americanas- 28 e 29 de agosto de 2002**- O objetivo central deste encontro é debater e trocar experiências sobre a participação política da mulher no Brasil e em outros países. Trata-se de desenvolver um diálogo entre militantes e lideranças eleitas para funções públicas sobre a importância de uma maior e melhor representação das mulheres nas instâncias dirigentes dos

partidos e em cargos públicos eletivos, visto que o grau de democracia atingido por uma sociedade se mede também pelo lugar reservado às mulheres nas estruturas dos partidos, nos parlamentos e na administração pública.

O público alvo deste Encontro são: governadoras, prefeitas, parlamentares, lideranças comunitárias e sindicais, estudiosas da questão de gênero e demais interessadas (os).

**Entidades organizadoras:** Fundação Jean Jaurès – França, Fundação Perseu Abramo, Secretaria Nacional de Mulheres e Secretaria de Relações Internacionais - Partido dos Trabalhadores (veja o programa na pagina internacional do PT)

**LOCAL: SAN RAPHAEL HOTEL**-Largo do Arouche, 150 (Próximo ao Metrô República) São Paulo – SP- Telefone: 55.11.3225-0333

**Estudiantes y profesores del ISEF marchan en reclamo de recursos-** Los estudiantes y docentes del Instituto Superior de Educación Física (ISEF) marcharán hoy en el marco de la huelga declarada por los profesores a nivel nacional, y de la ocupación estudiantil de dicho centro educativo desde hace hace dos semanas.

La movilización del ISEF incluirá la realización de una clase abierta nacional de estudiantes, profesores y egresados del Instituto quienes además marcharán hacia el Ministerio de Deporte a solicitarle al ministro Jaime Trobo la conformación de una mesa de diálogo. Uno de los principales reclamos es la falta de pago de salarios a los docentes y de recursos para financiar la continuación de los cursos que de hecho están paralizados.

La marcha saldrá a las 14.30 horas desde el Parque Batlle y llegará al Ministerio de Deporte y Juventud sobre las cinco de la tarde. Al mismo tiempo docentes del ISEF brindarán clases abiertas en el Obelisco, Plaza de los Bomberos, explanada de la Universidad, Plaza Cagancha y Plaza Fabini. (La República 21/8/02).



**Derechos Humanos Mujer** es una *sección especializada* del sitio web del IIDH ([www.iidh.ed.cr](http://www.iidh.ed.cr)), que ha sido posible gracias al apoyo de la Autoridad Noruega para el Desarrollo Internacional (NORAD). Para su actualización, cuenta con la cooperación de la Agencia Internacional para el Desarrollo de los Estados Unidos de América (AID).

En este espacio virtual de información -que se convierte en un Sistema de Información Regional sobre Producción con Enfoque de Género (SIRPEG)- se reúnen iniciativas documentales impulsadas por mujeres, grupos, organizaciones, movimientos locales, nacionales y regionales que han orientado sus esfuerzos en la promoción del respeto a la diversidad, la democratización de la vida cotidiana y la convivencia social con equidad de género, fomentando las condiciones de igualdad de oportunidades. Sus aportes y sugerencias son bienvenidas.

*Isabel Torres García*

*Oficial de Programa Derechos Humanos de las Mujeres  
Departamento Entidades de la Sociedad Civil-IIDH  
Tel: (506) 234-0404, ext.263; Fax: (506) 234-0995/ 234-7402  
Apartado postal 10.081-1000 San José-Costa Rica  
E-mail: [itorres@iidh.ed.cr](mailto:itorres@iidh.ed.cr) Web: [www.iidh.ed.cr](http://www.iidh.ed.cr)*

**Para ler mais notícias sindicais consulte a pagina [www.sindicatomercosul.com.br](http://www.sindicatomercosul.com.br)  
Para se comunicar conosco escreva a [msilvia@uol.com.br](mailto:msilvia@uol.com.br)**